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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

VERÓNICA ALAMILLO RESPALDA A SUS 
PRESIDENTES.
Ahora que fueron los informes de todos 
los presidentes municipales, la presidenta 
estatal del PAN en Zacatecas, VERÓNICA 

ALAMILLO, se vio muy 
bien tratando de ir a 

t o d o s  l o s  q u e 
presentaron los 
alcaldes emanados 
de la alianza Va 
por Zacatecas. 
Desde el informe 
del gobernador, 
a l  que  a s i s t ió 
como muestra de 

buena voluntad, la 
panista se propuso 

hacerse presente en 
l o s  m u n i c i p i o s  q u e 

gobierna su partido, algunos en 
coordinación con el PRI y el PRD, para que 
los alcaldes sientan el apoyo del blanquiazul. 
Así, se notó su presencia en Huanusco, por 
ejemplo, a donde acudió al informe de la 
presidente JULIETA CAMACHO y también 
asistieron los diputados federales, los 
tocayos MIGUEL ÁNGEL VARELA y 
MIGUEL ÁNGEL TORRES… pero de los 
presidentes de otros partidos, sabe…

SAÚL MONREAL RECIBE EL CARIÑO DE 
SU GENTE.
Dicen que los MONREAL tienen tanta 
gente que los ama, como los repele, y yo 
creo que es más de la primera, si no, no 
estuvieran donde están, por lo menos 
SAÚL, que fue reelecto en Fresnillo como 

presidente municipal; DAVID, 
que es el gobernador de 

Zacatecas, y RICARDO, 
que es senador y 

sigue teniendo los 
m i s m o s 
s e g u i d o r e s  –
ahora más– que 
hace más de 20 
años. A SAÚL le 
queda claro que 
en  Fresni l lo  la 

gente lo quiere y se 
lo demostraron el día 

de su informe. Fue bien 
arropado, no solo por 

empresarios, alcaldes, diputados o 
académicos –por cierto, también asistió la 
senadora SOLEDAD LUÉVANO – sino por 
la gente que llegó a respaldarlo, como 
siempre. Basta ver el super bailazo de 
Independencia que organizó con Banda 
Cuisillos y la convocatoria que tuvo.

A S E G U R A  R I C A R D O 
MONREAL QUE VA 

POR LA GRANDE.
Y qué mejor que en 

su casa, para que 
e l  s e n a d o r 
R I C A R D O 
M O N R E A L 
reitere que en 
ningún momento 
ha dejado de lado 

su intención de 
contender  para, 

primero, conseguir la 

candidatura a la presidencia de la República 
y, luego, llegar a Palacio Nacional convertido 
en presidente de México. La bandera que 
trae es justo la cantidad de situaciones en 
contra que ha tenido a lo largo de su 
trayectoria política, pero que no ha 
claudicado y, al contrario, lo han fortalecido 
para obtener esos espacios que ha buscado 
con el apoyo de la gente. Ya advirtió que 
en próximos días anunciará una difícil 
decisión encaminada a dejar Morena, el 
partido que fundó y de lo que va a hacer, 
en aras de mantenerse en lo dicho.

MINEROS FC QUIERE EL ESTADIO.
Otro asunto que se le viene encima a los 
diputados locales es la solicitud de la 
directiva del equipo MINEROS FC, de 
futbol soccer, que juega en el estadio 
Carlos Vega Villalba. Resulta que la 
escuadra hace uso de las instalaciones 
del estadio en calidad de 
comodato, pero dadas 
las condiciones y las 
necesidades que 
tiene el estadio, 
están dispuestos 
a inver t ir  para 
a t r a e r  m á s 
asistencia a los 
p a r t i d o s , 
o r g a n i z a n d o 
diversos eventos, 
no necesariamente 
puro futbol, pero que 
les  per mi t a  generar 
ingresos para darle una buena 
rehabilitada. Para eso, le solicitó al 
diputado ERNESTO GONZÁLEZ ROMO, 
como presidente de la mesa directiva del 
Congreso local, analice la posibilidad de 
dejarles el estadio como concesión y hasta 
piensan en que se le pueda cambiar de 
nombre… a ver qué dicen los diputados.

FRANCISCO ARCOS APLICA SU ESTILO 
AL INFORME.
Sin protocolos asfixiantes y con el apoyo 
de los pobladores de Cuauhtémoc, el 
presidente municipal FRANCISCO ARCOS 
RUIZ presentó su primer informe de labores. 
Asistieron los alcaldes de los municipios 
cercanos, así como la diputada SUSANA 
BARRAGÁN, quienes estuvieron relajados 
y disfrutaron de un evento que luego tiende 
a ser tedioso. “PANCHO DONAS”, como 
se le conoce, dejó el discurso de lado, 
transmitió su informe 
d e s d e  s u  p á g i n a 
p e r s o n a l  d e 
F a c e b o o k  e 
interactuó con sus 
colaboradores y 
c o n  l a  g e n t e 
misma durante la 
explicación de las 
a c c i o n e s 
realizadas durante 
el año. Además, se 
lució durante los 
festejos patrios porque 
o r g a n i z ó  j u e g o s 
tradicionales que rescataron la cultura 
popular, como el palo y el cerdo encebados, 
además de la música y el jolgorio. En 
Cuauhtémoc, la gente está contenta…

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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   - Oh, ¡qué gusto de volverte a ver, 
saludarte y saber que estás bien!
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FOTO DEL DÍA
PIDEN CUBRIR 
BACHES EN 
LA BELISARIO 
DOMÍNGUEZ

FRESNILLO, ZAC.- LOS VECI-
NOS DE LA CALLE BELISARIO 
DOMÍNGUEZ SOLICITARON A 
LAS AUTORIDADES MUNICI-
PALES QUE ARREGLEN UN BA-
CHE QUE EXISTE EN DICHA AR-
TERIA, DESDE HACE AÑOS, Y 
QUE PROVOCA QUE EL AGUA 
SE ESTANQUE EN ESA ZONA.
TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS
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“GOBERNAR EN TIEMPOS
TURBULENTOS NO 
ES PARA CUALQUIERA”

RINDE JC CHÁVEZ SU PRIMER INFORME

GUADALUPE, ZAC.- Con el acom-
pañamiento de miles de guada-
lupenses que abarrotaron el Jar-
dín Juárez, el alcalde Julio César 
Chávez Padilla rindió su Primer 
Informe de Gobierno.

En su mensaje, agradeció el 
apoyo y respaldo que el pueblo 
de Guadalupe ha recibido del go-
bernador de Zacatecas, David 
Monreal Ávila, incluso desde antes 
de que ocupara este cargo públi-
co, y cuando se desempeñaba 
como coordinador Nacional de 
Ganadería.

“Gobernar en tiempos turbu-
lentos no es para cualquiera, y úni-
camente hay dos formas de afron-
tarlos: con valentía, determinación, 
innovación, colaboración, hones-
tidad y capacidad de resiliencia 
ante las circunstancias cambian-
tes; o con mediocridad, miedo, sin 
tomar decisiones para evitar crí-
ticas, buscando el beneficio de un 
grupo de poder y sin vergüenza, 
como se gobernó antes”, senten-
ció Chávez Padilla mientras reco-
rría los pasillos, entre los cientos 
de guadalupenses que lo acom-
pañaron en este ejercicio de ren-
dición de cuentas.

Aseguró no pertenecer a una 
clase política, sino por el contrario, 
dijo tener la aspiración de contri-
buir a la formación de una nueva 
generación de políticos con clase 
humanista.

FOMENTO DE VALORES 
Y PRINCIPIOS
En este sentido, desde su primer 
año de trabajo, resaltan acciones 
como la recuperación de los prin-
cipios y valores humanos para 
convertir a Guadalupe en una ciu-
dad familiarmente sostenible, sien-
do el primer paso la creación de la 
primera Dirección de Promoción 
y Fomento a los Valores Guadalu-
penses, a través de la que se em-
prenden programas y acciones 
para fortalecer la identidad y el 
sentido de pertenencia por medio 
de valores como la honestidad, 
responsabilidad, la empatía, soli-
daridad y el respeto. 

De esta forma, el municipio se 
adhirió a la Declaración de Venecia, 
iniciativa orientada a la mejora de 
los servicios y políticas públicas 
aplicadas para atender las distintas 
problemáticas de las familias gua-
dalupenses, en la que recientemen-
te participó Julio César Chávez 
como representante de México en 
un encuentro global de líderes que 
tuvo lugar en Bruselas, Bélgica, con 
sedes como el Parlamento Europeo 
y el Comité Europeo de Regiones, 
además de la firma de un convenio 
de participación con el Instituto de 
Análisis de Política Familiar.

PLANTA DE RECICLAJE
Por otra parte, el municipio de Gua-
dalupe será el primero en el estado 

que cuente con una planta de sepa-
ración, reciclaje y reutilización de 
residuos sólidos, misma que se cons-
truirá con una inversión cercana a 
los 77 millones de pesos, que consi-
dera un relleno sanitario que cumpla 
con la Norma Oficial Mexicana.

El proyecto se construirá en una 
extensión de 10 hectáreas, con la 
posibilidad de reciclar el 40 por cien-
to de materiales como plástico, vi-
drio, fierro y electrónicos.

A este mismo proyecto ya se 
sumó el Programa de Separación 
de Residuos, en el que participan 
instituciones educativas y la Se-
cretaría de Servicios Públicos, me-
diante el cual no sólo se hace cons-
ciencia sobre la separación de la 
basura, sino que se llevan a la prác-
tica acciones específicas orienta-
das al cuidado del medio ambiente.

INFRAESTRUCTURA 
MUNICIPAL
En lo que respecta a la infraestruc-
tura municipal, se invirtieron más 
de 111.6 millones de pesos, de los 
que destacan 76 millones de pesos 
en la adquisición de emulsión y mez-
cla asfáltica para pavimentar o re-
encarpetar importantes vialidades, 
mejorando las vías de comunicación.

En este mismo rubro destacan 
los espacios deportivos, en cuya 
construcción o rehabilitación se in-
virtieron más de 3.5 millones de pe-
sos. En tanto. En infraestructura so-

cial básica se invirtieron 7 millones 
242 mil pesos en llevar a las vivien-
das de las familias guadalupenses 
servicios básicos como agua pota-
ble, drenaje y electrificaciones.

PROGRAMAS SOCIALES
Garantizando la igualdad de opor-
tunidades para las mujeres en el 
acceso a distintos programas y 
servicios, se atendió a 109 mil 285 
mujeres; mientras que en acciones 
para el mejoramiento de vivienda 
y ecotecnología para los hogares 
guadalupenses se invirtieron más 
de 15 millones de pesos; para ga-
rantizar el derecho humano a la ali-
mentación, se entregaron cerca de 
50 mil apoyos alimentarios con una 
inversión superior a los 11 millones 
de pesos, beneficiando a familias 
de colonias, barrios y comunidades 
de todo el municipio a través del 
Programa Bienestar Alimentario.

INVERSIÓN 
PÚBLICO-PRIVADA
Por otro lado, con la inversión pú-
blico-privada de mil 697 millones 
de pesos, Guadalupe se consolida 
como motor económico de la en-
tidad. En este tema destacan la 
construcción y puesta en marcha 
de Soriana Super, City Club, Fresh 
Market Alsuper y Plaza Distrito 925, 
sin dejar de lado los 562 nuevos 
negocios, generando más de mil 
725 empleos directos e indirectos.

ECODIARIO
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GUADALUPE, ZAC.- Al grito de ¡Vi-
van los héroes que nos dieron 
patria! ¡Viva Guadalupe! y ¡Viva 
México! el alcalde de Guadalupe, 
Julio César Chávez Padilla, enca-
bezó la tradicional ceremonia del 
Grito de Independencia.

Minutos antes de las 11 de la 
noche de este 15 de septiembre, 
desde las escalinatas del Con-
vento de Guadalupe, se realiza-
ron los honores a la bandera, en 
los que participaron la Banda de 
Guerra y la escolta de la Onceava 
Zona Militar, para posteriormen-
te dirigirse a los guadalupenses 
y, con lábaro patrio en mano, 
arengar a los héroes nacionales.

Acompañado de su esposa, 
Susy Solís, y de sus hijos, el al-
calde presidió esta ceremonia 
ante miles de guadalupenses 
que se dieron cita en el Jardín 
Juárez para disfrutar también 

de la verbena popular en la que 
chicos y grandes disfrutaron 
de las fiestas patrias, con co-
mida mexicana y las presenta-
ciones musicales de Miriam Xo-
chique t z al ,  B anda Kar ey y 

Grupo Esencia Norteña.
Este acto se realizó luego de 

que Julio César Chávez Padilla 
rindiera su primer informe de 
gobierno, correspondiente al pe-
riodo 2021-2024.
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POSITIVA, LA PROPUESTA FEDERAL 
DE 35 MIL MDP PARA 2023: DMA
ZACATECAS, ZAC.- El presupues-
to que propone el Gobierno Fede-
ral para la entidad, de más de 35 
mil millones de pesos, es positivo, 
consideró el gobernador David 
Monreal Ávila.

“Es un buen presupuesto, así 
en frío, a secas, porque si se con-
sidera, que cuando arribamos, este 
estado tenía una capacidad de gas-
to de 30 mil millones de pesos, casi 
31 mil; en la perspectiva de gasto 
del año pasado, fueron 32 mil mi-
llones de pesos, vamos a cerrar 
como con 33 mil 500 millones de 
pesos este año, estamos aspiran-
do un poquito más”, detalló.

Añadió que para el ejercicio 
2023, se van a alcanzar los 35 mil 
millones de pesos en el gasto para 
Zacatecas. 

“Estamos de acuerdo con las 
medidas que hemos tomado, as-
pirando, como lo dije, que antes 
de la primera mitad de nuestro 
gobierno vamos a traer una ca-
pacidad de gasto superior a los 
35 mil millones de pesos”.

David Monreal también seña-
ló de la propuesta de presupues-
to que, en el tema de extraordi-
n a r i o s ,  n o  s e  t r a e  m u c h o , 
resaltando un poco de incremen-
to a la UAZ, mientras que, en ca-
rreteras, dijo, son entre 84 y 86 
millones de pesos; en el Fone, 500 

JESÚS CASTRO

NO REGRESARÁ EL PROFESOR 
ACUSADO DE ACOSO SEXUAL: SEZ

ZACATECAS, ZAC.- La secretaria 
de Educación, Maribel Villalpan-
do, afirmó que no volverá a cla-
ses el profesor con antecedentes 
de acoso sexual, luego de que pa-
dres de familia denunciaran esta 
situación.

Lo anterior, ante la queja de 
los pobladores de la comunidad 
en contra de un docente con an-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO tecedentes de acoso sexual que 
fue retirado de la Secundaria Téc-
nica 29 de Tayahua, y del que se-
ñalaban que se tenía información 
de que se pretendía regresar a 
esa institución escolar.

Al respecto, Maribel Villalpan-
do dijo: “fue un tema que acon-
teció el año pasado, que ya se 
está tratando por el tema jurídico 
y se está haciendo también una 
acción administrativa en contra 

del maestro”.
Ante la petición de la pobla-

ción de Tayahua para que no re-
grese a dar clases a esa escuela 
secundaria, señaló: “nosotros va-
mos a hacer legalmente lo que 
se tenga que realizar, pero yo les 
puedo decir que haré todo lo po-
sible por que el maestro, si es así 
y las situaciones están en contra 
de él, como hasta ahorita se es-
tán teniendo, no regrese”.

millones, y en salud aproximada-
mente 350 millones.

Al respecto, el mandatario es-
tatal también refirió que en el pre-

supuesto se buscará privilegiar el 
tema de las carreteras, salud, edu-
cación e infraestructura, resal-
tando que el recurso no se puede 

ir únicamente al pago de nómina.
En este sentido, señaló que, 

ante las solicitudes de más recur-
sos por parte de órganos autóno-

mos y poderes, el acuerdo de la 
Ley de Coordinación Fiscal obliga 
a que se siga manteniendo la dis-
ciplina de gasto.

SE MANTIENE 
ZACATECAS 
ENTRE LAS 
CIUDADES 
DESTINO 
PARA BODAS

ZACATECAS, ZAC.- Gracias a su 
belleza arquitectónica, Zacatecas 
sigue siendo el destino de roman-
ce preferido por familias no sólo 
de otros estados, sino de otros 
países, indicó Le Roy Barragán, 
secretario de Turismo.

Agregó que a la fecha se tienen 
registradas cerca de 150 bodas, 
este año.

En esta ciudad han contraído 
matrimonio parejas de Los Ánge-
les, Illinois, Texas y de lugares le-
janos como Chile, Dubai y Asia, así 
como de ciudades como Tamau-
lipas, Nuevo León, entre otras.

"Zacatecas sigue siendo prefe-
rido por propios y extraños, la ciu-
dad cultural más bella de México, y 
eso es lo que nos toca hacer, pro-
mocionar y atraer convenciones y 
eventos", puntualizó el secretario.

RAFAEL DE SANTIAGO

DENUNCIAS DE PADRES DE FAMILIA

VILLANUEVA, ZAC.- Madres y 
padres de familia de la Secun-
daria Técnica 29, ubicada en la 
comunidad Tayahua, en Villa-
nueva, hicieron un llamado a 
las autoridades para que no re-
grese a esta escuela un docen-
te con antecedentes de acoso 
sexual.

La madre de la estudiante 
acosada, quien prefirió hacer 
la denuncia pública de mane-
ra anónima, señaló que se tra-
ta del docente Irán “N”, quien 
desde marzo comenzó con el 
acoso sexual.

Este dio inicio cuando le dio 
un raite de Villanueva a Ta-
yahua, donde se insinuaba di-
ciéndole que le gustaban los 
caballos, “pero más las yeguas”; 
posteriormente, en la secun-
daría comenzó a llamarle a la 
alumna “mi amor”, causándole 
extrañeza a la estudiante y a 
los compañeros.

El acoso continuó, explicó 
la madre, al señalarse otro 
tipo de insinuaciones verba-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO les, como “qué bonita te estás 
poniendo, que bonito cuerpo 
tienes”.

Ante la situación, la estu-
diante denunció los hechos con 
la directora de la escuela, quien 
apoyó y ayudó a reunir testi-
monios de los estudiantes que 
presenciaron el acoso sexual, 
con lo que se logró recabar un 
expediente para presentarlo 
ante la Secretaría de Educación.

Explicó que incluso otras 
madres también señalaron 
otros comportamientos simi-
lares del docente con sus hijas, 
sin embargo, no se atrevieron 
a denunciar.

Con la denuncia ante las au-
toridades de educación, dijo, “el 
maestro, antes de las vacacio-
nes ya no fue a dar clases”, por 
lo que lo retiraron del lugar.

Sin embargo, ahora tienen 
información de que pretenden 
regresarlo a la secundaria de 
Tayahua, por lo que están in-
conformes, ya que, por los an-
tecedentes que tiene, buscan 
prevenir más acosos y otros 
ataques a las estudiantes.
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DESFILAN POR LA PATRIA
ZACATECAS, ZAC.- A las 10 de la 
mañana de este viernes inició el 
desfile cívico-militar para conme-
morar el 212 aniversario de la lucha 
por la independencia de México.

Participaron instituciones edu-
cativas, corporaciones policiacas 
estatales y municipales, así como 
la Guardia Nacional (GN), el Ejérci-
to Mexicano, los charros y escue-
las de la capital zacatecana.

El acto fue presenciado por au-
toridades de los diferentes niveles 
de gobierno, entre ellos David Mon-
real Ávila, gobernador de Zacate-
cas; el diputado Ernesto González, 
como representante de la Legis-
latura del Estado; el magistrado 
Arturo Nahle, como representan-

te del Poder Judicial, entre otros, 
quienes observaron desde un 
templete sobre la avenida Hidalgo, 
a la altura de la Plaza de Armas.

La Banda de Música del Estado, 
con 30 integrantes, dio inicio con 
el desfile, interpretando la ya dis-
tinguida “Marcha de Zacatecas”.

En seguida desfilaron distintas 
instituciones educativas, entre 
las que destacó el Bachillerato Mi-
litarizado; del total de marchantes 
de esta área, se informó, fueron 
145 maestros y mil 483 alumnos.

Prosiguió la Secretaría de Se-
guridad Pública y Policía Munici-
pal, con elementos que desfilaron 
a bordo de 35 patrullas, 15 moto-
cicletas y 17 caballos, además de 
mostrar 7 binomios caninos, mar-
chando en total 205 efectivos.

Destacó la exhibición de un he-
licóptero, el cual descendió en Pla-
za de Armas para simular un res-
cate; asimismo, realizó diferentes 
suertes en el aire, ganándose el 
aplauso del público presente.

Desfilaron también elementos 
de la Sedena con 2 banderas y 1 
estandarte de guerra, 2 jefes, 7 
oficiales, 249 de tropa, 19 vehí-
culos, 2 binomios caninos y 50 
equinos.

Mientras que de la Guardia Na-
cional se mostró una bandera de 
guerra, 4 oficiales, 113 elementos 
de escala básica, 15 vehículos y 
3 motocicletas.

Finalmente, cerraron el desfi-
le 30 charros zacatecanos, quie-
nes cada año participan en esta 
actividad.

TEXTO Y FOTOS: JESÚS CASTRO

CONMEMORAN ANIVERSARIO DE INDEPENDENCIA

BACHILLERATO 
MILITARIZADO

SEDENA

GUARDIA 
NACIONAL

SSP

EXHIBICIÓN 
AÉREA DE UN 
HELICÓPTERO
30 CHARROS 
ZACATECANOS

145 MAESTROS
1483 ALUMNOS

2 BANDERAS
1 ESTANDARTE 
DE GUERRA
2 JEFES
7 OFICIALES
249 DE TROPA
19 VEHÍCULOS
2 BINOMIOS CANINOS
50 EQUINOS

4 OFICIALES
113 ELEMENTOS DE 
ESCALA BÁSICA
15 VEHÍCULOS
3 MOTOCICLETAS

35 PATRULLAS
15 MOTOCICLETAS 
17 CABALLOS
7 BINOMIOS CANINOS
205 EFECTIVOS EN TOTAL
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LLAMA DMA A MANTENER VIVO EL 
LEGADO DE LIBERTAD Y SOBERANÍA
ZACATECAS, ZAC.- Al encabezar 
la ceremonia de conmemoración 
del aniversario 212 de la inde-
pendencia de México, el gober-
nador David Monreal Ávila con-
vocó a la sociedad zacatecana 
a mantener vivo el legado de 
quienes nos dieron patria, liber-

tad y soberanía.
Reunidos en el emblemático 

Jardín Independencia, en el Cen-
tro Histórico de Zacatecas, junto 
a ciudadanos del estado, visitan-
tes, autoridades civiles, castren-
ses y de seguridad pública, el 
mandatario estatal celebró que 
se recuerde el inicio de la prime-
ra gran transformación social.

En esta conmemoración, dijo 
el gobernador, “reafirmamos 
nuestro compromiso de mante-
ner vivo el legado de quienes nos 
dieron patria y, al mismo tiempo, 
preservar nuestros valores cívi-
cos y morales, que hacen posible 
la regeneración del tejido social.

Luego de honrar a la bandera 
de México con la entonación del 

Himno Nacional, la quema de sal-
va a cargo del Ejército Mexicano 
y la colocación de una ofrenda 
floral en el Jardín Independencia, 
el mandatario estatal resaltó que 
el país vive un cambio profundo 
con la Cuarta Transformación, 
encabezada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Asimismo, llamó a reflexionar 

sobre el significado de mantener 
vivo el legado y el ejemplo de las 
mujeres y hombres que hicieron 
posible que hoy tengamos un 
México independiente, donde es-
tán plenamente garantizados los 
derechos humanos y que, juntos, 
busquemos las vías para alcan-
zar la justicia, “porque sin justicia 
no hay paz”.

ECODIARIO
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“INICIA LA NUEVA 
MARCHA DE ZACATECAS 
PARA CONQUISTAR AL PAÍS”

FRESNILLO, ZAC.- "Desde Puebla 
del Palmar hacia Palacio Nacional", 
expresó Ricardo Monreal Ávila, 
senador de Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena), al ase-
gurar que dará la pelea para con-
tender por la presidencia de la 
República en 2024.

"Les quiero decir en mi pueblo, 
donde nací, que he decidido par-
ticipar en la contienda presiden-
cial para suceder al presidente 
Andrés Manuel López Obrador; 
que les vamos a ganar", aseguró.

"Desde Fresnillo les decimos: 
inicia la nueva marcha de Zaca-
tecas para conquistar al país y 
que, una vez que lleguen los tiem-
pos legales, vamos a conquistar 
el corazón de los mexicanos y las 
mexicanas para suceder al pre-
sidente López Obrador", agregó.

Ricardo Monreal Ávila aseveró 
que con la nueva marcha de Zaca-
tecas parte para reconciliar al país 
y para que sea más progresista, 
más próspero y justo.

"Estamos preparados para eso, 
desde Puebla del Palmar a Palacio 
Nacional", añadió el senador.

El exgobernador de Zacatecas 
fue uno de los invitados especia-
les que estuvieron en el primer 
informe del alcalde de Fresnillo, 
Saúl Monreal Ávila, donde asegu-
ró que el discurso del presidente 
municipal fue muy emotivo; “me 
dio mucho gusto el recuento de 
la obra pública, social, en las co-
munidades, va muy bien desarro-
llado su mensaje, el discurso y el 
mensaje gráfico me parecen bien 
elaborados".

Destacó que ve un buen rum-
bo en el municipio y, tras el men-
saje del gobernador, David Mon-
real, el senador reconoció el 
compromiso que tiene con Fres-
nillo, para que, una vez que se sane 
financieramente el estado, pueda 
ayudarlo.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS VA RICARDO MONREAL POR LA PRESIDENCIA EN 2024

REQUIEREN MUNICIPIOS 
UN CAMIÓN VACTOR 
PARA DESAZOLVES: SAMA

Z A C AT E C A S ,  Z A C .  - S u s a n a 
Márquez, titular de la Secretaría 
de A gua y Me dio A mbien t e 
(SAMA), informó que se requieren 
más de 20 millones de pesos para 
la adquisición de un camión tipo 
Vactor de l impieza de fosas 
séptica y desazolve, para auxiliar 
a los municipios en temporada 
de lluvias.

Reveló que actualmente solo 
se cuenta con un camión que da 

servicio a los 58 municipios del 
estado, el cual es insuficiente 
para dar atención a todos.

Ante ello, ya se realizó la 
petición formal al gobierno estatal 
para gestionar recursos y poder 
adquirir otro camión de este tipo, 
aunque, debido a la situación 
económica del gobierno, aún no 
se tiene una fecha cercana para 
obtener el recurso.

Consideró que estas acciones 
se deben realizar previo a la 
t e m p o r a d a  d e  l l u v i a s  p a r a 

prevenir incidentes, como se 
registraron en diferentes puntos 
d e la  z o na c o nur b a da y  e n 
municipios como Sombrerete, 
hace unas semanas.

Cabe señalar que Tabasco 
cuenta con un camión de este 
tipo, sin embargo, la renta por día 
cuesta alrededor de 18 mil pesos, 
para lo cual no hay una bolsa de 
recursos, ya que sería un gasto 
a l t o ,  c o n s i d e r a n d o  q u e  s e 
requieren varios días de trabajo 
en diversos municipios, explicó.

RAFAEL DE SANTIAGO

CUAUHTÉMOC, ZAC.- Apoyos a 
grupos vulnerables y entrega de 
becas escolares son algunas de 
las acciones que, en materia so-
cial, ha realizado el alcalde Javier 
Arcos Ruíz en su primer año de 
gestión al frente de la administra-
ción municipal.

El presidente municipal rindió, 
arropado por el cabildo, autori-
dades estatales y municipales, 

DESTACA ALCALDE DE 
CUAUHTÉMOC ENTREGA 
DE APOYOS SOCIALES 
ECODIARIO su Primer Informe de Gobierno, 

acto en el cual entregó también 
300 becas a universitarios, así 
como implementos a ganaderos 
y agricultores.

Cabe señalar que, tan sólo para 
apoyar al sector agrícola, se des-
tinaron 1.7 millones de pesos, en 
concurrencia con los productores.

“Una de las iniciativas de nues-
tro gobierno es la honestidad”, ex-
presó Javier Arcos Ruiz durante su 
mensaje.

EN PRIMER INFORME
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HONRAN EN JEREZ 
A HÉROES DE LA 
INDEPENDENCIA

“FRESNILLO, EL 
MUNICIPIO DE LAS 
OBRAS PÚBLICAS”
FRESNILLO, ZAC.- En el marco de la sesión 
solemne de cabildo, que se realizó en el 
Centro de Convenciones, el alcalde Saúl 
Monreal Ávila aseveró que es el municipio 
de la obra pública, donde año con año la 
inversión ha sido histórica.

En este sentido, dijo que en este 2022 
son más de 371 obras en toda la demar-
cación, con una inversión superior a los 
270 millones de pesos.

Destacó proyectos como la lateral de 
la salida a Jerez, crucero Hidalgo y Gómez, 
avenida Pedro Valtierra, así como las ca-
lles 20 de Noviembre y la Fray Servando 
Teresa de Mier, entre otras.

El alcalde agradeció la presencia de 
miles de personas y de diversas figuras 
de sectores como el político, social, agro-
pecuario y deportistas, quienes escucha-
ron atentos su mensaje.

Asimismo, reconoció el apoyo de su 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS esposa Lupita Pérez y sus hijos, quienes 
han comprendido ausencias y se han su-
mado a su causa por gobernar Fresnillo.

En el tema de finanzas, Monreal Ávila ase-
veró que se ha cubierto al 100 por ciento los 
adeudos que dejaron las administraciones 
municipales anteriores.

"Entre los municipios más poblados, 
nos convertimos en el único sin deuda pú-
blica", aseveró.

"Lo más valioso de Fresnillo es su gen-
te, la historia detrás de cada uno, en su 
negocio, en su familia, en su profesión, en 
la historia misma de Fresnillo", por ello de-
talló que, por primera vez, se reconoció el 
esfuerzo y trayectoria de maestros, co-
merciantes, mineros, enfermeras, depor-
tistas, entre otros, y se implementó la máxi-
ma condecoración de Fresnillo: la medalla 
al mérito José González Echeverría.

Monreal Ávila aseguró que El Mineral im-
plementa en su gobierno el proyecto más 
ambicioso en materia turística para rescatar 

RINDE SAÚL MONREAL SU PRIMER INFORME

JEREZ, ZAC.- Al encabezar el acto conme-
morativo por los 212 años del inicio de la In-
dependencia, frente al busto del llamado 
padre de la patria Miguel Hidalgo y Costilla, 
el presiente municipal José Humberto Sala-
zar Contreras recordó que esta “es una fe-
cha que nos da identidad como mexicanos”, 
pues fue el inicio la libertad y México tomó 
un rumbo diferente.

Luego de que el estudiante Juan Manuel 
Ultreras Soriano, alumno del Colegio de Ba-
chilleres, hiciera la reseña histórica de esta 
fecha, las autoridades depositaron una 
ofrenda floral ante el busto de Miguel Hi-

ECODIARIO dalgo, ubicado al interior del jardín que lleva 
su nombre, todo enmarcado con la parti-
cipación de la Orquesta Sinfónica Juvenil 
de Jerez, bajo la dirección e Mario Enrique 
Acevedo.

Durante el acto, el alcalde estuvo acom-
pañado por su esposa la presidenta hono-
rífica del DIF Bertha Alicia García Duarte, así 
como por el director de Obras y Servicios 
Públicos, Alfredo Marín Luna; el director del 
SIMAPAJ, Marco Antonio Valenzuela Esqui-
vel; la encargada de Desarrollo Económico 
y Social Silvia Eugenia Ávila Ramos; el jefe 
de recursos materiales José Luis García Ri-
vera; la coordinadora de educación, María 
Esther Ibarra Guzmán; y Raúl Alejandro Cam-
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FRESNILLO, ZAC. - Con la partici-
pación de 31 contingentes, se rea-
lizó el desfile para conmemorar 
el 212 aniversario del grito de In-
dependencia de México, que se 
llevó a cabo en las diversas calles 
del municipio.

En el desfile participaron niños 
y escoltas de escuelas primarias 
como la Lázaro Cárdenas, Juan 
José Ríos, Beatriz González Orte-
ga, Adolfo López Mateos, Rafael 
Ramírez, entre otras.

También se contó con la par-
ticipación de estudiantes de di-
versas instituciones de nivel me-
dio superior; algunos de ellos 
mostraron carros alegóricos alu-
sivos al grito de Independencia 
que realizó Miguel Hidalgo y Cos-
tilla, en Dolores, Hidalgo.

Las corporaciones policiacas 
no podían faltar en esta fiesta tri-
color, con la participación de efec-
tivos municipales, quienes fueron 
recibidos entre aplausos por los 
asistentes.

Asimismo, desfilaron elemen-
tos de la Policía Estatal Preventi-
va (PEP), Guardia Nacional (GN), 
Ejército Mexicano, Protección Ci-
vil (PC) y Bomberos y Policía de 
Seguridad Vial.

Lo anterior, ante la mirada de 
las autoridades municipales, en-
cabezadas por el alcalde Saúl 
Monreal Ávila, quien estuvo acom-
pañado por representantes de las 
corporaciones antes menciona-
das, quienes presenciaron el des-
file en el jardín Obelisco.

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS CELEBRAN EN FRESNILLO 
EL DESFILE DE INDEPENDENCIA
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AVANZA LUIS MOYA EN MATERIA 
FINANCIERA, DESTACA ALCALDE

RINDE MARIO CÓRDOVA 
PRIMER INFORME DE GOBIERNO

RÍO GRANDE, ZAC.- Al rendir su Pri-
mer Informe de Actividades, el 
alcalde Mario Córdova Longoria 
se comprometió a seguir traba-
jando por el desarrollo municipio.

Reconoció que, a un año de 
haber iniciado su gestión en la ad-
ministración municipal, le ha fal-
tado tiempo para atender todas 
las necesidades que había.

También, se destacó el avan-
ce que se tuvo, pues anteriormen-
te el ayuntamiento tenía un 75 
por ciento de cumplimiento en 
transparencia y ahora logró un 
100 por ciento en cumplimiento 
de información pública.

En materia educativa, se inte-
gró la Coordinación Educativa, a 
través de la cual se llevaron jor-
nadas médicas y de orientación 
a más de 20 planteles.

Estuvieron presentes, en re-
presentación del gobernador, el 
secretario de Salud, Uswaldo Pi-
nedo, así como la senadora Clau-
dia Anaya Mota, y el diputado fe-
deral Miguel Torres, así como 
autoridades estatales, municipa-
les y legisladores.

ECODIARIO

LUIS MOYA, ZAC.- El estabilizar las 
finanzas municipales, las obras 
de infraestructura y reforzar los 
servicios básicos fueron las prio-
ridades del primer año de labores 
del alcalde José Guadalupe Silva 
Medina.

Con motivo de su Primer Infor-
me de Resultados, el presidente 
municipal destacó que basó su 
gestión en lograr un Luis Moya or-
denado, transparente, con progre-
so, humano y con paz y seguridad.

Ante el cabildo y el represen-
tante del gobierno estatal, Le Roy 
Barragán, ciudadanos e invitados, 
Silva Medina explicó que recibió 
un municipio prácticamente en la 
quiebra.

Destacó que este año su ad-
ministración invirtió más de 3 mi-
llones de pesos en pago de laudos 

ECODIARIO a extrabajadores, más de 600 mil 
pesos en multas y regularizar el 
servicio de energía eléctrica de la 
presidencia municipal, cantidad 
que fue provocada por el gobierno 
anterior; además de 635 mil pe-
sos por concepto de ISR.

En cuanto a infraestructura, el 
alcalde informó que se invirtió un 
millón 64 mil pesos en la pavimen-
tación, en tres etapas, de la calle 
San Felipe, así como más de 269 
mil pesos en la rehabilitación de 
la red de drenaje y preparación de 
pavimentación de la calle San Mar-
cos; ambas vialidades de la cabe-
cera municipal.

Destacó que en conjunto con 
las autoridades estatales y loca-
les se logró la perforación y equi-
pamiento del pozo de agua pota-
ble de la comunidad Julián Adame, 
con una inversión tripartita de más 
de 5 millones de pesos.

En el ámbito social y de salud, 
Silva Medina detalló que se rea-
perturó la Unidad Básica de Reha-
bilitación y la Casa del Abuelo; se 
logró la certificación como Muni-
cipio Saludable y se reforzaron las 
acciones a grupos vulnerables, al 
deporte, ecología y al fomento a 
la equidad de género.

En materia de seguridad pú-
blica, destacó el convenio con el 
Secretariado, en el cual se invir-
tieron más de 500 mil pesos para 
equipar y capacitar a los elemen-
tos y mejorar las instalaciones de 
la Casa de Justicia Municipal.

Agregó que en temas de trans-
parencia recibió al municipio en 
los últimos lugares a nivel estatal, 
pero a un año la administración 
tiene cargas de información de 
más del 70 por ciento en la Plata-
forma Nacional de Transparencia 
(PNT).
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TRADUCEN AL WIXÁRIKA 
EL HIMNO DE LA NORMAL 
DE SAN MARCOS
LORETO, ZAC.- En el marco de su 
89 aniversario, la Escuela Normal 
Rural Gral. Matías Ramos Santos 
recibió como regalo la traducción 
de su himno a la lengua wixárika.

El responsable de esta traduc-
ción fue Facundo González Reza, un 
joven wixárika de 28 años y egresa-
do hace tres años de la Unidad Aca-
démica de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ).

Es un himno muy emblemáti-
co y conmovedor, por lo que re-
presenta el normalismo rural en 
Zacatecas, comentó Marco An-

ECODIARIO tonio Ledezma, profesor y exa-
lumno de San Marcos promotor 
de esta iniciativa.

El himno se creó en 1966, cuya 
letra estuvo a cargo de Mario Sus-
taita Mauricio y la música bajo res-
ponsabilidad de J. Guadalupe Robles 
Guel.

Además de querer honrar la his-
toria y trayectoria de la Escuela Nor-
mal Rural de San Marcos, la inten-
ción de esta traducción es darle 
mayor difusión a la cultura wixárika, 
a sus costumbres y a su filosofía de 
vida, que es muy humana, conside-
ró el profesor Marco Antonio.

El deseo de hacer la conver-

sión del himno a la lengua wixárika 
fue idea de un grupo de docentes, 
exalumnos de esta escuela.

Hace dos años, también como 
parte de un proyecto de este gru-
po de maestros y con el apoyo de 
Facundo González, se realizó un 
disco de cuentos y cantos infan-
tiles en lengua wixárika, con crea-
ciones del dominio público, des-
tacando la riqueza de esta lengua.

Fueron dos meses el tiempo 
que le llevó hacer la conversión a 
su lengua, sin dejar de tener pre-
sente la importancia que era dar-
le este regalo a la Escuela Normal 
de San Marcos.
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BALEAN UNA VIVIENDA EN 
SAN ANTONIO DE LOS NEGROS

HALLAN A 8 MUERTOS 
ENVUELTOS EN COBIJAS 
EN BENITO JUÁREZ

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- En la localidad 
San Antonio de los Negros una 
vivienda fue baleada; no se re-
por taron personas heridas o 
muertas.

El hecho ocurrió mientras cor-
poraciones de seguridad realiza-
ban recorridos en las comunida-

des vecinas, para atender algunos 
reportes, por lo que, al llegar a la 
localidad en mención, se perca-
taron de la vivienda baleada, ubi-
cada sobre la carretera estatal.

Elementos de Servicios Peri-
ciales llegaron al lugar para inte-
grar la carpeta de investigación, 
toda vez que se encontraron ele-
mentos balísticos en la zona.

ECODIARIO

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Autoridades 
de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ) 

realizan las indagatorias pertinen-
tes para determinar las causas de 
la muerte de ocho personas que 
fueron encontradas en la comu-
nidad Benito Juárez, pertenecien-

te al municipio de Zacatecas.
Las personas sin vida fueron 

localizadas sobre la carretera, y 
estaban cubiertas con cobijas.

A través de un comunicado di-

fundido en redes sociales, se dio 
a conocer que la Policía Estatal 
Preventiva (PEP) y autoridades 
federales resguardaron la zona y 
realizaron vigilancia en la ciudad.

IDENTIFICAN 
A 4 DE LOS 
EJECUTADOS

UNA BALA 
PERDIDA 
LE DA A UN 
JOVENCITO 

ZACATECAS, ZAC.- Sobre los ocho 
cadáveres dejados en la comuni-
dad Benito Juárez, en la capital del 
estado, cuatro ya han sido iden-
tificados, informó el fiscal General 
de Justicia del Estado, Francisco 
Murillo Ruiseco.

Detalló que se trata de personas 
que tienen ficha de no localización; 
tres de ellos son de Fresnillo y otro 
de San Jerónimo, en Guadalupe, 
mientras que los otros cuatro cuer-
pos aún están sin identificar.

Ese macabro hallazgo, explicó, 
originó que se desplegara un ope-
rativo en conjunto con el Ejército 
Mexicano, con cuyo personal re-
corrieron diversos puntos cerca-
nos del municipio de Genaro Co-
d i n a  y  S a n  J e r ó n i m o ,  c o n 
resultados importantes: 

“Se desmantelaron campa-
mentos, se hizo un aseguramiento 
importante de cartuchos, de car-
gadores, de chalecos tácticos, que 
en un momento más vamos a po-
ner a disposición de la Fiscalía Ge-
neral de la República”, precisó.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de 
la Policía de Investigación (PDI) 
fueron atacados a balazos en Pi-
nos; dos elementos resultaron he-
ridos y un menor de edad murió.

Este jueves, alrededor de las 
13:45 horas se recibió un reporte 
sobre la agresión al Grupo de Po-
licía de Investigación con desta-
camento en el Distrito Judicial de 
Pinos, informaron autoridades de 
seguridad.

La agresión armada ocurrió 
cuando los elementos se en-
contraban realizando tareas de 
investigación en la comunidad 
Pedregoso.

Los agentes repelieron la agre-
sión, lo que provocó la huida de los 
agresores; dos elementos inves-
tigadores resultaron lesionados y 
fueron trasladados en ambulancia 

para su atención médica al Hos-
pital de Loreto.

Ambos elementos fueron es-
tabilizados y, por su estado de sa-
lud, uno de ellos fue trasladado vía 
área con el apoyo de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) hasta 
la ciudad de Zacatecas, para con-
tinuar con su atención médica.

Aunque las autoridades con-
firmaron que “en el lugar se regis-
tró una persona sin vida que pu-
diera estar relacionada con los 
hechos”, trascendió que la víctima 
es un menor de edad, que murió 
por una bala perdida.

De acuerdo con lo anterior, en 
coordinación con los integrantes 
de la Mesa Estatal de Construc-
ción de Paz y Seguridad inmedia-
tamente se desplegó un operati-
vo para la búsqueda y localización 
de los probables responsables de 
la agresión en la zona.

TIROTEAN A POLICÍAS DE
INVESTIGACIÓN EN PINOS

ZACATECAS, ZAC.- Un joven menor 
de edad perdió la vida durante el en-
frentamiento entre civiles armados 
y policías de Investigación registra-
do este jueves en la comunidad Pe-
dregoso, en Pinos, mientras que los 
dos policías heridos ya están fuera 
de peligro.

Detalló el titular de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado, Fran-
cisco Murillo Ruiseco, que los ele-
mentos de Investigación estaban 
en dicha comunidad realizando una 
entrevista, cuando dos vehículos 
pick up se acercaron y los atacaron 
a balazos.

“Lamentablemente, derivado 
de esos hechos, un civil que estaba 
por el lugar perdió la vida a conse-
cuencia de esta agresión de este 
grupo armado; desafortunadamen-
te esta persona es menor de edad, 
pasaba por el lugar y las balas de los 
agresores hicieron impacto en esta 
persona”, expresó.

De los policías, comentó, ya se 
encuentran fuera de peligro: uno de 
ellos fue trasladado en helicóptero 
a Zacatecas y terminaron su cirugía 
a las 4 de la mañana. El otro fue tras-
ladado a la capital vía terrestre y su 
salud se reporta estable.

ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- En la carretera 
salida a Durango, en una gasoli-
nera, dos elementos de la Policía 
Estatal Preventiva (PEP) fueron 
a atacados a balazos y termina-
ron heridos.

Los efectivos estaban estacio-
nados en su vehículo en la gasoli-
nera, cuando hombres armados les 
dispararon para luego huir del lugar.

El reporte surgió pasadas las 
7 de la noche, cuando se registra-
ron múltiples disparos en el lugar, 

ECODIARIO por lo que arribaron elementos 
municipales, estatales y de inves-
tigación, así como de la Guardia 
Nacional (GN) y Ejército Mexicano; 
éstos últimos apoyaron en un ope-
rativo en la zona para buscar a los 
responsables.

Los policías heridos fueron lle-
vados por personal de la Red de 
Emergencias Médicas de Zacate-
cas (Remeza) al hospital.

En el lugar, personal de Servi-
cios Periciales recolectó varios 
indicios, entre ellos, un arma que 
quedó tirada en la gasolinera.

ATACAN A ESTATALES 
EN FRESNILLO

HAY DOS HERIDOS
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JOVEN PIERDE LA VIDA 
EN VOLCADURA, EN LA 
CALZADA SOLIDARIDAD
GUADALUPE, ZAC.- Bomberos 
y Paramédicos de la Coordina-
ción Estatal de Protección Civil 
(CEPC) acudieron a un llamado 
del Sistema de Emergencias 
911 para atender un accidente 
de tráfico, tipo volcadura, y que 
dejó como saldo una persona 
sin vida y daños materiales de 
consideración, en hechos que 
ocurrieron la madrugada de 
este viernes, sobre la calle la-
teral de la calzada Solidaridad, 
a la altura del Centro Platero.

La llegar al lugar se localizó 
una camioneta tipo pick up, 
marca Chevrolet, de color blan-
co, con placas de circulación 
de Zacatecas, al parecer con-
ducida por Daniel "N", de 21 
años, con domicilio en la Colo-
nia Campesina.

También fue localizado un 
joven de nombre Joel Alejandro 
"N", de 20 años, con domicilio 
en la colonia El Hípico.

Los paramédicos informa-
ron que, tras la volcadura, en-
contraron en el lugar a una per-
sona sin signos vitales, sin 
especificar quién fue la víctima 
del fatal accidente.

Agentes de la Policía Pre-
ventiva del municipio de Gua-
dalupe, así como de la Direc-
ción de Policía de Seguridad 
Vial tomaron conocimiento 
preliminar del percance, así 
como agentes del Ministerio 
Público e investigadores de la 
Policía Ministerial del departa-
mento de Delitos Culposos, 
quienes integrarán la carpeta 
de investigación.

ECODIARIO

SUFRE PAREJA 
FUERTE ACCIDENTE 

ZACATECAS, ZAC.- Paramédicos 
y Rescatistas de Protección Civil 
Estatal atendieron un reporte de 
accidente, tipo choque con obje-
to fijo, en hechos que ocurrieron 
la madrugada de este viernes so-
bre el bulevar Héroes de Chapul-
tepec, en la capital.

Al llegar a la ubicación fue lo-
calizada una camioneta tipo pick 
up de la marca Ford tipo Ranger, 

ECODIARIO de color gris, con placas del es-
tado norteamericano de Texas, 
que era conducida por Juan "N", 
de 42 años, quien iba acompa-
ñado de su esposa, Maira "N", de 
32 años; ambos fueron trasla-
dados a recibir atención médica 
por socorristas de la Cruz Roja 
Mexicana.

Agentes de la Policía Munici-
pal y de la Dirección de Policía de 
Seguridad Vial (DPSV) tomaron 
conocimiento de los hechos.
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ES GN PROTAGONISTA 
DEL DESFILE MILITAR 

PERFILA MORENA DEJAR DE SER DE “IZQUIERDA”

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
busca reafirmarse como “parti-
do-movimiento político que im-
pulsa la cuarta transformación 
de México”, pero dejará de lado 
su carácter de organización po-

ECODIARIO lítica de izquierda.
Además, facultará a su pre-

sidencia nacional de mayor con-
centración de poder, al otorgarle 
la posibilidad de nombrar las car-
teras de Organización y Finanzas 
del Comité Ejecutivo Nacional.

Aunado a lo anterior, la pre-

sidencia y secretaría general po-
drán elegirse a través de en-
cuestas abiertas a la ciudadanía 
y otorgará carácter de conseje-
ro a todos sus gobernadores y 
exmandatarios.

Esos son algunos de los cam-
bios significativos que contem-

pla el proyecto de modificación 
estatutaria, el cual se llevará al 
pleno del Congreso Nacional de 
Morena este fin de semana.

En él, destaca la eliminación 
del término de partido de izquier-
da de su programa de acción, 
pero añade en sus estatutos el 

apoyo irrestricto a la Cuarta 
Transformación, sin definición 
ideológica. 

Igualmente, se propone que 
quien aspire a la candidatura 
presidencial de Morena, deberá 
adoptar un Proyecto de Nación 
previamente elaborado.

PRESENTA AMLO PROPUESTA 
DE PAZ Y TREGUA MUNDIAL
CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
dio a conocer su propuesta de paz 
mundial y tregua de cinco años 
para que gobiernos atiendan sus 
principales problemas. 

La propuesta será llevada ante 
las Naciones Unidas (ONU) este mes.

Previo a que se llevara a cabo 
el desfile cívico militar por el 212 
Aniversario de la Independencia 
de México, López Obrador detalló 
que grupos de intereses llevaron 
hacia el conflicto armado entre 
Rusia y Ucrania.

“Se trata de buscar con urgen-
cia un acuerdo para detener la 
guerra en Ucrania, y lograr hacia 
adelante una tregua de cuando 
menos cinco años en favor de la 
paz entre todas las naciones para 
dedicar todo ese tiempo a enfren-
tar los grandes y graves proble-
mas económicos y sociales que 
aquejan y atormentan a los pue-
blos del mundo”, dijo.

“La política es el único instru-
mento que tenemos para evitar 
la guerra, sin embargo, grupos de 
intereses situados en posiciones 
de poder gubernamental o eco-
nómico se esmeran en conducir 
la política hacia el conflicto arma-
do, y una vez cometido este error, 
en lugar de enmendarlo, opta por 
profundizarlo sin que les importa 
el sufrimiento que infringen a la 
humanidad ni el daño que causan 
al bienestar de las naciones y de 
las sociedades”, expuso.

El mandatario mexicano arre-
metió contra la ONU y las poten-
ciales mundiales por no impedir el 
conflicto armado en Ucrania.

“Habría que empezar por pre-
guntarnos si no se pudo evitar la 
guerra y si la ONU y los políticos 
de las principales potencias no fa-
llaron en la responsabilidad de pro-
mover el diálogo entre las partes 
para resolver pacíficamente la 
controversia. La ONU permanece 
inactiva y como borrada, presa de 
un formalismo y una ineficacia 
política que la deja en un papel me-
ramente ornamental”, refirió.

“Más reprobable aún es el pro-
ceder de las principales potencias 
que, de manera implícita, se posi-

ECODIARIO

cionan ante el conflicto solo para 
servir a sus intereses hegemóni-
cos, por eso no puede evitarse la 
sospecha de que, aunque parezca 
perverso o increíble, esta guerra 
como muchas otras, está siendo 
azuzada por los intereses de la in-
dustria bélica””, indicó.

“Los mexicanos no aprobamos 
ninguna intervención extranjera, 
porque hemos sido víctimas de 

cinco de esas grandes calamida-
des”, agregó.

El jefe del Ejecutivo federal 
apuntó que el Comité para el Diá-
logo y la Paz debe estar integrado 
por el primer ministro de la India, 
Narendra Modi, el papa Francisco, 
así como por el secretario general 
de la ONU, António Guterres.

“El Gobierno de México propo-
ne que en lugar de alimentar esta 

dolorosa y absurda guerra se cons-
tituya de inmediato un Comité para 
el Diálogo y la Paz, integrado, si se 
acepta y hay voluntad de partici-
par, por los jefes de Estado de la 
India y el Vaticano, así como por el 
secretario general de la ONU, me 
refiero a Modi, al papa Francisco y 
António Guterres”, adujo.

“La misión pacificadora debe 
buscar de inmediato el cese de 

hostilidades en Ucrania y el inicio 
de pláticas directas con el presi-
dente Zelenski, de Ucrania, y con 
el presidente Putin, de Rusia. Adi-
cionalmente este comité, de 
acuerdo a esta propuesta, debería 
conseguir un acuerdo multinacio-
nal, una tregua de cuando menos 
cinco años, aprobada por unani-
midad en el Consejo de Seguridad 
de la ONU”, declaró.

CIUDAD DE MÉXICO.- Este 16 de 
septiembre se realizó el tradicio-
nal desfile militar con motivo del 
212 aniversario del inicio de la In-
dependencia de México, acto al 
que asistió el público al Centro His-
tórico para presenciarlo en vivo, 
a diferencia de las últimas dos edi-
ciones debido a las restricciones 
por Covid-19.

Este año, el desfile tuvo como 
protagonista a la Guardia Nacional, 

ECODIARIO cuyo mando operativo pasó a la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), tras su aprobación en 
el Congreso.

Participaron 18 mil elementos 
del Ejército, Fuerza Aérea, Marina 
y Guardia Nacional, quienes mar-
charán por las vías principales de 
la Ciudad de México.

Un grupo de 21 paracaidistas 
de la Guardia Nacional, Ejército y 
de la Marina realizaron una caída 
libre militar en la Plaza de la Cons-
titución, durante el desfile.
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“De 2007 a 2022, el poder de las Fuerzas Armadas ha crecido significativamente, 
no solamente de manera fáctica, sino presupuestalmente; de este modo, 
es posible entender que su injerencia en la política de México se encuentre 
detrás de muchas decisiones del gobierno federal”.

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN

La nueva élite social

HUGO 
RAFAEL 
SÁNCHEZ 
GONZÁLEZ

Por principio de cuentas, es im-
portante conocer a qué nos 
referimos con “militarización 
de un Estado”, esto alude a la 

utilización de estrategias de control 
y uso de armamentos propios del ám-
bito militar en otros ámbitos; la segu-
ridad pública, por ejemplo.

Este término se utiliza en alusión al 
empleo de mecanismos para el control 
de las fronteras y para la protección de 
los intereses de las empresas transna-
cionales, en seguridad pública, la milita-
rización de un territorio consiste en llamar 
al ejército para que realice actividades 
de seguridad pública, bajo el argumento 
de que es necesario para combatir al 
crimen organizado de mejor manera.

Sin embargo, llevar de manera per-
manente al ejército a las calles implica 
riesgos para el poder civil, quien repre-
senta la voluntad de los ciudadanos, 
como lo vivimos hoy.

Esto representa la pérdida de capa-

cidades de instituciones civiles del Es-
tado, ya que atenta contra la moderni-
zación de policías civiles, convirtiendo 
una dependencia de los Estados a las 
Fuerzas Armadas, por el debilitamien-
to de sus instituciones de seguridad, 
evitando así el diseño y ejecución de 
políticas públicas, debilitando de ma-
nera significativa el pacto federal, ya 
que se forma una superioridad material 
del ejército en relación a las policías 
locales, pues no existirá un balance 
entre el federalismo y las Estados.

Un claro ejemplo de ello es la crea-
ción de la GN y los recortes de apoyos 
locales en materia de seguridad, que 
han terminado por desplazar la tarea 
urgente de profesionalizar y equipar a 
los cuerpos policiacos civiles estatales 
y municipales. El contexto específico 
de las localidades demanda interven-
ciones regionalmente diferenciadas y 
la militarización es incompatible con la 
proximidad que requiere la pacificación, 

ya que los militares carecen de com-
petencias para abordar asuntos civiles; 
más bien, los cuerpos militares están 
formados para eliminar las amenazas 
a la seguridad nacional y por ello son 
más proclives a incurrir en abusos de 
la fuerza y violaciones a derechos hu-
manos, las víctimas de estas violacio-
nes rara vez obtienen justicia; además, 
bajo el paraguas de la seguridad nacio-
nal, las instituciones militares están 
menos sujetas a mecanismos de con-
trapeso, vigilancia y rendición de cuen-
tas que los organismos civiles. Asimis-
mo, las instituciones castrenses pueden 
ser utilizadas como vehículo de opaci-
dad cuando el gobierno federal busca 
mantener lejos del escrutinio público 
determinado proyecto o programa, el 
tren maya, por ejemplo.

En colaboraciones anteriores, 
hemos abordado el papel de 
los derechos humanos y su 
evolución dentro de la historia 

constitucional de nuestro país, resul-
tado de diversas luchas.

El movimiento de independencia 
de nuestro país, gestado por mujeres 
y hombres como Hidalgo, Morelos, 
López Rayón y la Corregidora, defen-
sores de los derechos humanos, con 
la expedición del bando el 6 de di-
ciembre de 1810 por Hidalgo, en vir-
tud del cual decretó la abolición de 
la esclavitud y dispuso so pena de 
muerte a quienes transgredieran esta 
disposición.

Posteriormente, Morelos, al pro-
nunciar su discurso inaugural de los 
trabajos del Congreso Constituyente 
de Chilpancingo, dio a conocer “Los 
Sentimientos de la Nación”, que en el 
punto 15 reiteró la necesidad de pros-
cribir la “esclavitud para siempre, y lo 
mismo la distinción de castas, que-
dando todos iguales y sólo distingui-
rá a un americano de otro el vicio y 
la virtud”, sentando los principios 
constitucionales de igualdad, sobe-
ranía y derechos humanos.

En ese orden de ideas, en la Cons-
titución de Apatzingán se plasmaron 
los ideales que movían a la gestación 
de la Independencia, en su artículo 

24: “la felicidad del pueblo y de cada 
uno de los ciudadanos consiste en el 
goce de la igualdad, seguridad, pro-
piedad y libertad. 

La íntegra conservación de estos 
derechos es objeto de la institución 
de los gobiernos y el único fin de las 
asociaciones políticas”.

El Acta Constitutiva de la Federa-
ción Mexicana, del 31 de enero de 
1824, reiteró este propósito en el ar-
tículo 30: “La Nación está obligada a 
proteger a través de leyes sabias y 
justas los derechos del hombre y del 
ciudadano”.

La Constitución de 1824 consagró 
algunos derechos fundamentales de 
la persona en los artículos 50, frac-
ción III; 161, fracción IV; 112, fraccio-
nes II y III, y 146 a 153; los dos prime-
ros se refieren a la liberta de escribir, 
imprimir y publicar, los restantes se 
refieren a la propiedad, posesión y a 
la administración de justicia.

En materia de derechos políticos 
o ciudadanos, en la Constitución de 
1857 hubo un importante avance, ya 
que las elecciones en México a prin-
cipios del siglo XIX eran indirectas en 
tercer grado, toda vez que los ciuda-
danos elegían electores de parroquia, 
estos a los electores de partido y es-
tos a los diputados, senadores y pre-
sidente de la República. 

Considerando que, de los derechos 
políticos, el derecho al voto es el más 
importante, a través de su ejercicio, 
el ciudadano, además de elegir a sus 
representantes y de escoger un pro-
grama político con apego, al cual de-
sea que se gobierne el país, también 
escoge a quienes eventualmente po-
drán reformar la Constitución del país, 
y además, a través de su ejercicio se 
refrenda, confirma y actualiza la de-
cisión de que la democracia sea la 
norma básica de gobierno, por ello el 
Congreso Constituyente de 1856-1857, 
al discutirse el derecho al voto, la Co-
misión de Constitución propuso que 
se limitara el derecho al sufragio a 
aquellos que supieran leer y escribir, 
además de que conocieran las ope-
raciones fundamentales de la aritmé-
tica, lo que daría como resultado que 
se excluyera del juego político a la 
mayoría de la población; luego, el po-
der constituyente de 1857 suprimió 
la exigencia de saber leer y escribir 
para poder votar.
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Pública. Instructor certificado 
en Derechos Humanos por el 
CICR. 
Presidente de la Asociación 
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